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非常道

□杨玉龙

微声音

6岁前的宝宝别戴太阳镜

幼儿正处于视觉发育关键期，需要清晰的图像

刺激眼睛视觉发育。太阳镜会让眼睛处于相对暗淡

的光线下，短时佩戴不会有太大影响，但时间过长，

眼底黄斑区不能得到有效刺激，可能对视力发育产

生不良影响，建议6岁前尽量别给孩子戴。患有红

眼病、眼压高的宝宝，更不要佩戴。 @生命时报

7月23日，西

安市公安局、西

安市环境保护局

发布关于《西安

市公安局西安市

环境保护局关于

禁限行高排放老

旧汽车的通告（征求意见稿）》，

限行 2008 年 8 月 1 日前注册登

记的汽油（天然气）汽车和2013

年 7 月 1 日前注册登记的柴油

汽车，引发广泛热议。24日，西

安市环境保护局回应称此举是

为了方便市民理解。（7月25日

《北京青年报》）

“ 年 限 禁 行 ”的 初 衷 无 疑 是 好

的，就是为了大气环境。之所以有

争议，是因为如专家所言“年限禁

行”有一刀切的嫌疑。也就是说，有

可能导致一些不符合年限要求但符

合排放标准车辆被“误杀”，而同时

也会“放过”一些符合年限但不符合

排放标准的车辆。也就难怪不少网

友质疑这份《征求意见稿》有“一刀

切”的懒政嫌疑。

“年限禁行”措施的善意虽令人

理解，且操作起来似乎比较简单，不

过这样的措施却并没有站在公众角

度来考虑问题。一则，2008 年以前，

市场就有一些中高端车型已经达到

国三标准，这些车辆远不能称为老旧

车；二则一些原先不达标的车通过升

级排放体系，达到排放标准后，杜绝

其上路也是不妥当的，且浪费资源。

同时，此举虽是为了方便市民对

车辆进行识别，如相关负责人解释，

“如果单纯说汽车排放标准，老百姓

可能听不懂，‘我不知道我的车是国

几的标准，但我知道我的车是什么时

候买的’”。但是，为了公众识别自己

的车辆，相关部门完全可以做好知识

的普及，而没有必要以打出“年限禁

行”的策略，因为“年限禁行”也更容

易让人引起误解。

一方面是“年限禁行”可能造成

的诸多争议；一方面是“年限禁行”所

可能预见的成效。对此，政策制定部

门就需要广泛征求意见，通过寻找到

民意最大公约数，并对政策进行完

善。毕竟，民意不可违之。同样，大

气环境质量的变好，远非禁限行高排

放老旧汽车就能实现，因此，对于公

众而言，应该认识到大气治理的重要

性与艰巨性，并积极参与其中。

俞敏洪：痛苦本身是没有意义的
要看它对于谁来讲

这辈子如果只让你做一件事情，你想干什

么？俞敏洪的答案是：全力以赴用自己所拥有的，

来帮助年轻人的成长和发展。痛苦几乎伴随了他

的前半生，幼时的贫困、父母的争吵、在农村待一

辈子的恐惧、考入名校后的落差与迷茫……曾让

他拼了命去努力，可一场疾病又让他有所顿悟，人

生的痛苦大多来自自身。正如董卿所说：“所谓松

柏之志，经霜犹茂。”知道自己为什么而活并为之

奋斗，才是痛苦的意义所在。 @人民日报

“明星桥”何以变成“速修桥”
□ 王丽美

作为目前亚洲最宽的无背索斜塔斜拉结构

桥，位于河南郑州中牟县的贾鲁河大桥在建设之

初就得到广泛关注，一度被称为郑州新地标。据

了解，贾鲁河大桥的建造工程耗费近三年时间，花

费资金上亿元，在今年三月下旬正式通车。但近

日，刚刚使用了四个月的大桥桥面却出现了大量

破损，需要重新翻修。(7月25日中新网)

依照我国法律规定，桥梁设计使用年限在50

年至 100 年间。耗资上亿元，斜塔形式及高度在

国内外均为罕见，宽度上为同类型桥梁亚洲之最，

贾鲁河大桥无论在设计难度上还是媒体关注度，

都堪称“明星桥”。然而，光鲜的大桥有点名不副

实，仅仅使用了四个月就需要重新翻修，这时间、

速度也是“无可比拟”的了。

桥梁承建方否认了施工质量的质疑，回应

称问题出在管理上，有关部门在大桥尚未完成

验收时就提前通车，超限车辆的频繁驶入导致

桥面破损。

如此耗资巨大的地标工程，未验收就通车，超

限车辆缺乏管控，无疑加快了大桥的“速修”过

程。人们不由得要问：超载车辆尤其是一百多吨

的运梁车是如何上桥通行的？在各地严查超载、

限行的情况下，此地的路政、交通部门为何熟视无

睹，无所作为？

据报道，为了缓解进出中牟县南北方向的通

行压力，当地部门就提前让贾鲁河大桥投入使

用，看起来是在为公众着想，其实不然。既然在

连接新老县城与工业园区的枢纽地带修建工程，

就应该通盘考虑，科学规划，而不是头痛医头脚

痛医脚，随意开建，任性“变通”，不仅造成交通

拥堵，给人民生活造成极大不便，也会给工程质

量埋下隐患。

何况，亿元大桥快速翻修缘于“未验收就用”

和超载的说法，目前还是承建方的一面之词，究竟

是不按标准违规使用导致的问题，还是桥梁建设

质量本身存在问题，抑或是二者兼而有之，亿元大

桥从设计到使用，以及重新翻修所需要的费用，都

必须拿出一张清清楚楚、经得起质疑的明细账。

百年大计，质量第一。亿元大桥快速翻修凸

显城市建设痼疾：重建轻管，各自为政，权力任性，

敷衍塞责。对此需认真追查，严厉追责，亡羊补

牢，莫让名不副实的“明星桥”损害了政府公信力，

寒了百姓的心。

北京北四环旁的健翔园 4 号楼，

经过一道密码防盗门才能进入地下

二层。昏暗幽深的地下室中，被砸碎

的房间墙壁被木板重新填补，几间受

损严重的房屋已经无法住人。两个

月前，这里曾因地下室群租而被拆

除。不久前，地下室重新开张，20 多

间大小不一的房屋开始寻找新的租

客。（7月25日《北京晚报》）

事实上，群租现象，既是一个法

律问题，也是一个社会问题。一方

面，群租房逐渐向家庭旅馆方向发

展，容易发生变相逃税、扰乱市场秩

序的情况；另一方面，由于对社区内

群租现象难以管理，容易带来社区安

全隐患。可见，对群租进行适当的行

政和立法干预，是必须的。但是，法

律和制度，不能忽视低收入群体的居

住权和生存权问题，而生存权和居住

权，是每个公民最基本的人权。尤其

对于一些刚刚参加工作的年轻人来

说，租房是一笔很大的开支；而对于

那些进城务工的人员来说，租金支付

能力更低。

笔者以为，治理群租乱象，不宜

“一刀切”，应在法律修订、制度设计、

保障房建设等方面多措并举。首先，

对《商品房屋租赁管理办法》进行修

订，取消对群租的禁止性规定，增加

规范群租行为的相关条款；包括对房

屋隔断作出界定、明确出租人和承租

人的权利和义务、设置必要的出租条

件和禁止条件、完善租房登记制度

等。再者，通过税收等手段，对租房

市场进行调控，主要是对部分逃税人

群加大查处力度，加重处罚。还有，

通过“业主公约”，对群租现象进行规

范。比如，在《业主公约》中进行约

定，本小区物业不得群租、转租等。

特别是，保障低收入人群的居住

权，比治理群租乱象要重要。因此，

地方政府及住建部门应发挥主观能

动性，在综合治理群租房的同时，将

主要力量花在加大保障房建设上，使

这项惠民政策惠及到更多的人群。一

方面，保证公租房的建设数量，增加社

会供给，起到减缓高房价对低收入人

群冲击的应有作用；另一方面，则要降

低公租房准入门槛，不仅要向城市低

保户和困难户开放，也应每年拿出一

定数量的公租房，用于社会低收入的

学生、农民工等弱势群体入住。

死杠杠 王恒/漫画

时事乱炖

热点冷评

治理群租乱象不宜“一刀切”
□ 汪昌莲


